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Акция ФНПР «За достойный 
труд!» собрала 1,4 млн. россиян

7 октября – во Всемирный день действий «За достойный труд!» – тру-
дящиеся всего мира, объединённые в рядах Международной конфедера-
ции профсоюзов, выступили в защиту своих законных прав и интересов. 
В нашей стране с 1 по 7 октября 2019 года в рамках Всемирного дня 
действий под эгидой Федерации независимых профсоюзов россии по 
предварительным данным прошли 120 пикетов, 21 митинг, 533 заседа-
ния трехсторонних комиссий по регулированию социально-трудовых 
отношений всех уровней, 304 профсоюзные конференции всех уровней 
и иные мероприятия под общим девизом «За реальный рост заработной 
платы!». Всего в акциях ФНПр приняли участие около 1,4 миллиона 
человек, из которых более 400 тысяч человек – профсоюзной молодежи. 
Задача ФНПр в ходе мероприятий Всероссийской акции профсоюзов 
в рамках Всемирного дня действий «За достойный труд!» – добиться 
от органов власти в центре и на местах безусловного выполнения на-
циональных целей и стратегических задач нашей страны, поставленных 
в Указе Президента россии в мае 2018 года. И прежде всего – роста 
реальной заработной платы, снижения уровня бедности и повышения 
уровня жизни граждан.

в Казани на одного безработного 
приходится пять вакансий  

татарстан входит в пятерку регионов с низким уровнем безработицы. 
В казани уровень безработицы составляет 0,55%, что говорит о стабиль-
ности на рынке труда. об этом на деловом понедельнике в мэрии доло-
жил директор Центра занятости населения казани Марат Хайруллин. 
Несмотря на низкие показатели уровня безработицы, востребованность 
служб занятости у населения остается, отметил Марат Хайруллин. С 
начала этого года 13 тыс. человек обратились в службу для поиска под-
ходящей работы, из них трудоустроены более 8 тыс. казанцев. По данным 
на конец сентября в статусе безработного по городу зарегистрировано 
3540 человек. Пособие по безработице на сентябрь этого года получают 
около 3 тыс. человек, при этом сумма минимальной выплаты составляет 
1500 рублей, а максимальной – 8 тыс. рублей. Сегодня организации города 
предоставляют более 18 тыс. вакантных мест, а на одного безработного 
приходится 5 вакансий. более 60% предлагаемых вакансий – по рабочим 
специальностям. так, по словам Хайруллина, наибольшим спросом поль-
зуются штукатуры, каменщики, водители троллейбуса и другие. 

Безработных казанцев 
обучат 46 специальностям

В органах службы занятости казани проводится профессиональное 
обучение и дополнительное профессиональное образование граждан. В 
этом году обучение проводится по 46 направлениям и специальностям. 
С начала года профобучение прошли 1407 безработных, из них впослед-
ствии нашли работу 734 человека. также обучение прошли 260 женщин, 
находящихся в декретном отпуске по уходу за ребенком. 24 пенсионера и 
60 человек с ограниченными возможностями здоровья освоили профессии 
кондитера, оператора котельной, специалиста по маникюру, парикмахера, 
электромонтера и другие. Центр занятости проводит обучение участников 
молодежных и студенческих трудовых отрядов. В этом году профподго-
товку на штукатура, каменщика, повара, официанта прошли 156 человек. 
также в казани реализуется федеральный проект «Старшее поколение». 
В рамках проекта центры занятости населения казани принимают участие 
в организации обучения, повышения квалификации, профессиональной 
переподготовке граждан предпенсионного возраста из числа работников 
организаций и предприятий города, а также незанятых граждан. С начала 
года к обучению приступили более 600 человек по таким программам, как 
обучение водителей категории «В», машинистов, слесарей контрольно-
измерительных приборов, повышение квалификации руководителей и 
бухгалтеров. об этом сообщает пресс-центр мэрии казани.

в России число безработных 
может увеличиться вдвое

Число безработных, зарегистрированных на бирже труда, за три 
года может удвоиться. такие ожидания чиновников зафиксированы в 
пояснительных документах к проекту бюджета на 2019-й и плановый 
период 2021–2022 годов. реального роста безработицы в правительстве 
не ожидают: речь об увеличении популярности государственной службы 
занятости. Сейчас ее услугами пользуется меньше 20% безработных, и 
чиновники рассчитывают увеличить эту долю до уровня выше трети. к 
2022 году уровень регистрируемой безработицы может достичь 1,9%. Это 
указано в сводной информации по госпрограмме «Содействие занятости 
населения». Этот документ и другие пояснения правительство внесло в 
Госдуму вместе с проектом федерального бюджета на 2020-й и плановый 
период 2021–2022 годов. 

Шмаков: На первом месте для 
человека труда стоит его зарплата
Председатель Федерации независимых профсоюзов 
России Михаил Шмаков заявил, что словосочетание 
«достойный труд» плотно вошло в политический и эко-
номический лексикон нашей страны. об этом профлидер 
сказал, выступая 7 октября с приветственным словом перед 
участниками научно-практической конференции Академии 
труда и социальных отношений, посвященной актуальным 
проблемам реализации права трудящихся нашей страны на 
достойную заработную плату.

конференция организована Фе-
дерацией независимых профсоюзов 
россии в рамках Всемирного дня 
действий «За достойный труд!».

«как показывают опросы и ис-
следования, на первом месте для 
человека труда стоит его уровень 
материального достатка, его зарплата. 
Но не ниже второго места всегда сто-
ит желание и стремление человека, 
чтобы к нему проявляли уважение на 
рабочем месте и работодатели, и кол-
леги», – отметил Михаил Шмаков. 

он также выделил появление в 
эпоху глобализма нового противо-
речия между трудом и капиталом. «С 
моей точки зрения, в эпоху глобаль-
ной экономики мы сегодня имеем 
еще одно противоречие, которое 

сказывается на всей экономике, это 
противоречие между финансовым 
капиталом и производственным 
капиталом. В виртуальном мире 
финансового капитала не созда-
ется никаких материальных благ 
и богатств. они создаются только 
производственным капиталом. Вир-
туальный мир финансов порождает 
спекуляцию, как в казино, способ-
ствует появлению гигантских со-
стояний, которые из воздуха пришли 
и исчисляются количеством нулей 
на виртуальном банковском счете. я 
считаю, это одна из самых главных 
проблем для выработки требований 
в День действий «За достойный 
труд!», – заявил глава ФНПр.

Напомним, что Всемирный день 

действий профсоюзов «За достой-
ный труд!» проводится 7 октября 
под эгидой МкП с 2008 года более 
чем в ста странах мира. В этом году 
российские профсоюзы провели 
его под девизом «За реальный рост 
заработной платы!». 

«Солидарность»

Пятнадцатая 
профсоюзная
В конце сентября в Казани на базе КСК КАИ «Олимп» прошла XV Профсоюзная 
Спартакиада среди работающей и учащейся молодежи Татарстана. (стр. 8)

ф
от

о 
А

ле
кс

ан
др

ы
 О

со
ки

но
й



2 Новое  Слово   № 19 (803) 1-15 октября 2019

в диалоге 
с властью

встреча профсоюзного актива Татарстана с правительством республики 
состоялась 7 октября в Большом зале казанского Дворца труда. Меропри-
ятие прошло в рамках всемирного дня действий «За достойный труд».

Во встрече приняли 
участие руководители 
отраслевых объедине-
ний профсоюзов та-
тарстана, председатели 
первичных профсоюз-
ных организаций пред-
приятий и организаций 
республики, депутат 
Государственной Думы 
ольга Павлова, руково-
дители министерств и 
ведомств рт, предста-
вители работодателей 
во главе с президентом 
Ассоциации предприя-
тий и промышленников 
республики татарстан 
Александром Лаврентьевым. 

Вели встречу председатель Федерации 
профсоюзов республики татарстан Елена 
кузьмичева и первый заместитель премьер-
министра республики татарстан, координа-
тор республиканской трехсторонней комис-
сии по урегулированию социально-трудовых 
отношений рустам Нигматуллин.

рустам камильевич в своем приветствен-
ном слове дал высокую оценку сотрудниче-
ству с Федерацией профсоюзов рт в рамках 
социального партнерства. Подчеркнул значе-
ние деятельности профсоюзов для укрепле-
ния социального мира в татарстане.

Первым выступающим на встрече стала 
депутат Госдумы рФ ольга Павлова, которая 
затронула острый вопрос выплат заработной 
платы за второй и последующие месяцы работ-
никам, уволенным в связи с ликвидацией ор-
ганизации. По ее словам, принятый Госдумой 
в первом чтении соответствующий законопро-
ект призван устранить все сложности. 

основная идея состоит в том, что органи-
зация не может быть ликвидирована, пока 
не выполнит предусмотренные тк обяза-
тельства перед работниками. также Павлова 
рассказала о законотворческой деятельности 
Госдумы в части создания дополнительных 
внесудебных возможностей погашения перед 
работниками долгов по заработной плате, за-
щите трудовых прав тренеров, осуществляю-
щих подготовку спортсменов-кандидатов в 
сборные команды.

Председатель татарстанской республи-
канской организации профсоюза работников 
здравоохранения рФ Гульнар Хуснутдинова 
затронула проблемы кадрового обеспечения 
медицинских учреждений, заработной платой 
в отрасли, начисления премиальных и стиму-
лирующих выплат, минимального базового 

оклада общеотраслевых работников (кото-
рый должен быть не ниже Мрот).

Председатель Совета профсоюзных орга-
низаций учреждений образования Арского 
муниципального района Вакиф Харисов 
обратился к правительству с вопросом по 
поводу новых правил выделения санаторно-
курортных путевок работникам бюджетных 
учреждений. Дело в том, что с нынешнего 
года при решении вопроса о выделении 
путевки работнику учитывается новый 
критерий – «уровень имущественной обе-
спеченности семьи». В результате, по словам 
Харисова, новый критерий существенно 
ограничил круг лиц, имеющих право на 
приобретение путевки.

также на встрече с вопросами к правитель-
ству обратились председатели республикан-
ских отраслевых объединений профсоюзов 
«Профавиа» равиль Фасхутдинов, «росхим-
профсоюза» Алексей Ильин. 

равиль карамович предложил в дальней-
шем активно использовать площадки, на ко-
торых проходил Чемпионат мира WorldSkills 
2019, для проведения собственных соревно-
ваний по рабочим профессиям. А Алексей 
Ильин (на фото внизу) затронул больную 
тему казанского завода синтетического 
каучука, на котором осталось практически 
триста человек работающих, а зарплата за-
держивается уже несколько месяцев.

По словам рустама Нигматуллина, ре-
шение о восстановлении завода Ск принято 

и уже создаются 
соответствующие 
дорожные карты. 
«Госкорпорация 
«ростех» берет на 
себя долговые обя-
зательства по за-
работной плате», 
– отметил вице-
премьер.

На встрече под-
нимался целый 
ряд других вопро-
сов: о стипендиях 
студентов ссузов 
и колледжей, ста-
тусе казанского 
авиационного за-
вода, социальных 
доплатах нерабо-
тающим пенсионе-

рам и так далее. Много вопросов было подано 
в письменном виде, на которые в ближайшее 
время кабмин подготовит ответы. рустам 
Нигматуллин заверил, что правительство 
открыто к диалогу с профсоюзами и готово 
обсуждать все наболевшие проблемы.

Артем Барабанов, фото автора

от сердца к сердцу 
через два десятилетия
в концертном зале казанского санатория «ливадия» 21 сентября состоялся 
XX Фестиваль художественной самодеятельности Татарстанской республи-
канской организации всероссийского Электропрофсоюза, посвященный 
Дню профсоюзов Республики Татарстан. 

В Фестивале приняли участие 202 работника 
35 предприятий и организаций отрасли, кото-
рые представили 58 творческих номеров по трём 
номинациям: песня, танец и свободный жанр. 

традиционно выступления коллективов 
оценивало жюри. В его состав вошли пред-
седатель резеда Галимова, народная артистка 
республики татарстан, заслуженная артистка 
российской Федерации, лауреат Международ-
ных конкурсов; члены жюри: Петр Серебряков 
– заслуженный артист рт, солист военного 
оркестра казанского танкового училища, 
тагир Латифуллин - народный артист респу-
блики татарстан, доцент кафедры народной 
хореографии в казанском Государственном 
Университете культуры и искусств.

Можно с уверенностью сказать, что творче-
ские номера в этом году стали ещё более ори-
гинальными и яркими. Со сцены прозвучали 
душевные песни, зажигательные танцы, были 
прочитаны стихотворения и поэмы известных 

авторов, таких как Муса Джалиль, Амирхан 
Еники. Это было особо символично и волни-
тельно в преддверии 75-й годовщины Победы 
в Великой отечественной войне. 

творческие номера блистали своей ориги-
нальностью и, конечно же, хорошей подготов-
ленностью. Профсоюзный и молодёжный актив 
находят и воплощают всё новые и новые твор-
ческие идеи, которые удивляют и восхищают.

В рамках юбилейного Фестиваля была ор-
ганизована фотовыставка «от сердца к сердцу 
через два десятилетия», где были представлены 
фотографии за весь период, начиная с самого 
первого смотра-конкурса, который состоялся 
в 2000 году в городе Заинске. 

Участники XX Фестиваля художественной 
самодеятельности в очередной раз всем пода-
рили прекрасное праздничное настроение и, 
надеемся, вдохновились на новые творческие 
идеи и открытия. 

Роза Мингалиева

в единстве 
действий наша сила
Пленум профсоюза работников автомобильного транспорта и дорожного 
хозяйства Республики Татарстан, посвященный 100-летию профсоюза от-
расли, состоялся 4 октября в Большом зале казанского Дворца труда.

В работе пленума приняли участие пред-
седатель Федерации профсоюзов республики 
татарстан Елена кузьмичева, секретарь Фе-
дерации независимых профсоюзов россии, 
представитель ФНПр в ПФо Владислав труб-
ников, заместитель председателя центрального 
комитета общероссийского профсоюза работ-
ников автомобильного транспорта и дорожного 
хозяйства Евгений калинкин, заместители ми-
нистра транспорта и дорожного хозяйства рт 
Андрей Егоров и Артем Чукин, руководители 
отраслевых ведомств, предприятий и органи-
заций, профсоюзный актив отрасли.

В своем выступлении председатель про-
фсоюза работников автомобильного транспор-
та и дорожного хозяйства рт Юрий Данилов 
рассказал об историческом пути профсоюза 
транспортников, которому, строго говоря, го-
раздо больше ста лет, ведь первые профсоюзы 
экипажников появились в казанской губернии 
в 1905 году. 

особый акцент Юрий Николаевич сделал 
на разносторонней деятельности профсоюза в 
годы Великой отечественной войны. Назвал 
имена выдающихся профсоюзных лидеров и от-
раслевых руководителей, обозначил ключевые 

задачи, стоящие сегодня перед профсоюзом, 
в первую очередь – повышение заработной 
платы.

Юрий Данилов высоко оценил опыт взаи-
модействия с социальными партнерами на всех 
уровнях. рассказал об участии профсоюза в 
правозащитной и законотворческой деятель-
ности, работе с молодежью. Высказал слова 
благодарности социальным партнерам, про-
фактиву, ветеранам профсоюза. «Спасибо вам 
за вашу работу, за вклад в становление и раз-
витие профсоюза. В единстве действий – наша 
сила!», – подчеркнул профлидер.

С теплыми словами поздравления коллек-
тиву отраслевого профсоюза выступили пред-
седатель Федерации профсоюзов республики 
татарстан Елена кузьмичева, замминистра 
транспорта и дорожного хозяйства рт Андрей 
Егоров, заместитель председателя централь-
ного комитета общероссийского профсоюза 
работников автомобильного транспорта и до-
рожного хозяйства Евгений калинкин. также 
в рамках пленума состоялась церемония на-
граждения профсоюзного актива и социальных 
партнеров.

Артем Барабанов

Профсоюзный билет 
для чемпиона
Председатель профкома завода двигателей ПАо «КАМАЗ» Хаким Мин-
галимов вручил профсоюзные билеты призерам чемпионата WorldSkills 
Russia 2019, студентам технического колледжа им. в.Д. Поташова Айдару 
Минееву и Данилу Пронину.

Встреча со студентами прошла в профко-
ме завода. ребята рассказали об участии в 
«WorldSkills Russia 2019», поделились своими 
впечатлениями. к слову, Айдар Минеев стал 
победителем и завоевал золото на мировом 
чемпионате рабочих профессий «WorldSkills 
Kazan 2019» в компетенции «Изготовление 
прототипов», Данил Пронин был награжден ме-
далью «За высшее мастерство» в компетенции 
«обслуживание тяжелой техники». Профли-
дер поздравил ребят и также подчеркнул, что 
одним из приоритетных направлений работы 

профсоюзной организации является работа с 
молодежью, обучение молодых профсоюзных 
активистов.

Вручая профсоюзные билеты студентам, 
профлидер пожелал им успехов в обучении, 
новых побед в конкурсах, совершенствования 
своих навыков и активности в профсоюзной 
жизни. «теперь вы члены нашей большой 
профсоюзной семьи. Это новые возможности, 
новая площадка для развития своего потенциа-
ла», – отметил профлидер.

Пресс-центр профкома ПАо «КАМАЗ»
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отчеты и выборы 
на КАМАЗе...

25 сентября состоялась XIV отчетно-выборная конференция объединен-
ной первичной профсоюзной организации ПАо «КАМАЗ» Профсоюза 
АСМ РФ. одними из основных вопросов повестки дня стали итоги работы 
профсоюзного комитета и Контрольно-ревизионной комиссии профкома 
«КАМАЗа» за пять лет, а также избрание председателя профкома, составов 
профкома и Контрольно-ревизионной комиссии. в работе конференции, 
помимо 649 делегатов, приняли участие генеральный директор ПАо «КА-
МАЗ» Сергей Когогин, мэр города Набережные Челны Наиль Магдеев, 
Председатель ЦК Профсоюза АСМ РФ Андрей Фефелов и Председатель 
Федерации профсоюзов Республики Татарстан елена Кузьмичева.

С отчетным докладом по итогам работы 
профкома за период с 28 ноября 2014 года по 25 
сентября 2019 года выступил председатель про-
фкома ПАо «кАМАЗ» Александр Васильев.

Новая профсоюзная пятилетка под предсе-
дательством Александра Анатольевича прошла 
под эгидой перемен. По словам профлидера, 
обновленная команда, бережно сохраняя 
лучшие традиции предшественников, реши-
тельно и умело внедрила новые технологии 
и принципы работы. В 2015 году был создан 
логотип организации, разработаны должност-
ные инструкции и документация в едином 
стиле, ликвидированы юридические статусы 
профсоюзных организаций, малочисленные 
профсоюзные организации объединены в 
единый блок, внедрена корпоративная одежда 
для штатных профсоюзных работников, создан 
пресс-центр профкома. 

Итогом же организационных изменений 
стала новая структура профсоюзной организа-
ции – объединенная первичная профсоюзная 
организация ПАо «кАМАЗ». также был при-
нят новый Устав. За отчетный период в состав 
объединенной первичной профсоюзной орга-
низации «кАМАЗа» вошли 13 профсоюзных 
организаций, находящихся как в Набережных 
Челнах, так и в других регионах россии. 

таким образом, профсоюзная организация 
автогиганта впервые шагнула за пределы 
технологической цепочки «кАМАЗа», став 
защитником прав и интересов работников 
других крупных предприятий. Всего в состав 
объединенной профсоюзной организации ПАо 
«кАМАЗ» входят 52 первичных профсоюзных 
организаций. Структурные изменения отраз-
ились и на профсоюзном членстве. За четыре 
года с 2015 года по 2018 год было принято 20 
804 новых члена профсоюза, а их общее число 
достигло 75 801 человек. Сегодня профсоюзное 
членство на «кАМАЗе» составляет 96%.

Среди новшеств Александр Анатольевич 
отметил внедрение в 2016 году практики про-
ведения ежемесячных информационных встреч  
трудового коллектива с представителями 
администрации и профсоюза, организацию вы-
ездов руководителей и специалистов аппарата 
профкома на встречи с профсоюзным активом, 
проведение выездных заседаний комиссий 
профсоюзного комитета в структурных подраз-
делениях и организациях профсоюза. 

особое внимание было уделено повышению 
информированности членов профсоюза. была 
обновлена версия сайта profkamaz.ru, созданы 
акаунты и группы в социальных сетях. В рамках 
года профсоюзной информации разработано 
мобильно приложение «ПроФСоЮЗ кА-

МАЗ». Новшеством 2018 года стало транслиро-
вание профсоюзных новостей по телевизорам в 
столовых заводов и подразделений.

одним из важных направлений деятель-
ности профсоюзной организации за отчёт-
ный период было названо регулирование 
социально-трудовых отношений на принципах 
социального партнерства. За 4 года на «кАМА-
Зе» было заключено три коллективных дого-
вора. Выполнение их обязательств находилось 
под строгим контролем как администрации, так 
и профсоюзного комитета, с предоставлением 
регулярного отчета трудовому коллективу. 
благодаря постоянному совершенствованию 
локально-нормативных актов, направленных на 
повышение эффективности и производитель-
ности труда, администрации и профсоюзному 
комитету удалось обеспечивать планомерный 
рост средней заработной платы персонала с 28 
тысяч рублей в 2015 году до 39 тысяч рублей по 
итогам первого полугодия текущего года. В том 
числе и благодаря выполнению обязательств 
колдоговора по индексации тарифов (окладов) 
и выплатам вознаграждений по итогам года.

Сумма социальных выплат по соцпакету 
возросла с 709 млн рублей в 2015 году до 972 
млн рублей по текущему плану 2019 года, что 
в расчете на одного работника составляет до 
40 тысяч рублей.

В центре внимания профкома находились и 
вопросы совершенствования условий труда и 
отдыха, питания, оздоровления, работы детских 
оздоровительных лагерей.

благодаря системной и четко организован-
ной работе администрации и профсоюзного 
комитета за последние 5 лет удалось снизить 
количества производственного травматизма с 
44 случаев до 33, добиться снижения заболевае-
мость персонала – с 66 до 52 случаев на 100 рабо-
тающих. За отчетный период улучшены условия 
труда более чем 20 тысячам работников.

развивать профсоюзное движение, внедрять 
новые технологии в работу под силу только 
грамотным и высококвалифицированным 
специалистам. Данную задачу в профкоме 
реализует Учебно-методический центр. За от-
чётный период в соответствии с планами работ 
были сформированы и обучены 450 учебных 
групп с охватом 17 584 человека. более 20 
категорий профсоюзного актива повысили 
уровень знаний в Учебно-методическом центре 
профкома.

Подводя итог, профлидер выразил слова 
благодарности социальному партнеру, гене-
ральному директору Сергею когогину, адми-
нистрации города, Профсоюзу АСМ рФ и 
Федерации профсоюзов республики татарстан 

за поддержку. «Совместными усилиями нам 
удается оставаться действенной силой, спо-
собной оказывать влияние. Мы одна из самых 
сильных общественных организаций, которая с 
достоинством защищает интересы работающих 
людей через конструктивный диалог с властью 
и работодателями. огромная благодарность 
и всему профактиву. благодаря вашему не-
равнодушию, активности наша профсоюзная 
организация добивается поставленных задач», 
– подчеркнул профлидер.

Генеральный директор «кАМАЗа» Сергей 
когогин также отметил роль профсоюзной 
организации и поблагодарил профсоюзных 
лидеров за плодотворную совместную работу: 
«Этот период для нас был непростой, слож-
ный. Спокойной жизни у нас никогда не было. 
Всегда будет жесткая конкуренция, непростая 
ситуация на рынке. тем не менее, за эти пять лет 
не только изменилась профсоюзная организа-
ция, но и изменилась наша компания».

Сергей Анатольевич подчеркнул, что кол-
лектив остается одной из главных ценностей 
компании. Поэтому сокращать социальные 
обязательства не планируется. В целом, Сергей 
Анатольевич когогин признал работу профсо-
юзной организации удовлетворительной. «Счи-
таю нашу профсоюзную организацию одной из 
лучших в нашей стране», – резюмировал он.

Мэр города Наиль Магдеев, в свою очередь, 
подчеркнул, что «кАМАЗ» сегодня обеспечи-
вает благополучие не только членов трудового 
коллектива, но и полумиллионного города: «50 
лет назад и сейчас «кАМАЗ» и город – это одна 
единая ткань, один организм, одна семья. так 

было и так будет».
Председатель Профсоюза АСМ рФ Андрей 

Фефелов, выступая перед делегатами, подчер-
кнул, что профсоюзной организацией «кА-
МАЗа» была проделана многогранная работа. 
При этом Андрей Александрович отметил и 
роль Сергея когогина в достигнутых резуль-
татах. Завершая свое выступление, профлидер 
подчеркнул, что «тандему администрация и 
профсоюзный комитет «кАМАЗа» под силу 
решить все сложные задачи».

Председатель Федерации профсоюзов 
республики татарстан Елена кузьмичева под-
черкнула значимость «кАМАЗа» в развитии 
отечественной промышленности и роль ее 
профсоюзной организации. отмечая работу 
профлидера, она призвала поддержать канди-
датуру Александра Васильева на новый срок. 
Завершила свое выступление Елена Ивановна 
вручением благодарственных писем за пло-
дотворное сотрудничество и за значительный 
вклад в укрепление профсоюзного движения 
и социально-экономическую защиту трудовых 
прав работников Сергею когогину и Алексан-
дру Васильеву.

Делегаты единогласно признали работу 
профсоюзного комитета и контрольно-
ревизионной комиссии за отчетный период 
удовлетворительной, а председателем профко-
ма был переизбран действующий профлидер– 
Александр Васильев. Далее в ходе конференции 
были избраны новые составы профкома «кА-
МАЗа» и контрольно-ревизионной комиссии 
профсоюзной организации.

Пресс-центр профкома ПАо «КАМАЗ»

... и Нижнекамскнефтехиме
Профсоюзная организация НКНХ провела большую отчётную конфе-
ренцию. Подвели итоги работы за пять лет, наметили планы на будущее, 
избрали профсоюзных лидеров. в работе конференции приняли участие 
руководители города и «Нижнекамскнефтехима»: глава Нижнекамского 
муниципального района, мэр города Нижнекамска Айдар Метшин; гене-
ральный директор ПАо «Нижнекамскнефтехим» Азат Бикмурзин; за-
меститель председателя Федерации профсоюзов Республики Татарстан 
Марат Гафаров; председатель Татарстанской республиканской организации 
Росхимпрофсоюза Алексей Ильин.

открыл XVIII отчетно-выборную профсо-
юзную конференция председатель оо «оПо 
НкНХ рХП» Фанис Муртазин. он подробно 
рассказал в своем докладе о работе оо «оПо 
НкНХ рХП» за пять лет. В общий штат ра-
ботников профсоюзного комитета входит 46 
человек. Структура оо «оПо НкНХ рХП» 
состоит из 45 первичных профсоюзных орга-
низаций, 192 цеховых комитетов, 885 профсо-
юзных групп, из них 25 – ученических.

Профсоюзная организация «Нижнекам-
скнефтехим» – самая крупная профсоюзная 
организация росхимпрофсоюза. объединяет 
28 875 человек – работников подразделений 
ПАо «Нижнекамскнефтехим» и дочерних 
предприятий, студентов колледжа нефтехимии 
и нефтепереработки им. Н.В. Лемаева, ветера-
нов компании.

основное внимание профсоюзный комитет 
уделяет сохранению социальных гарантий и 
льгот через коллективный договор, работе по 
созданию и улучшению бытовых условий на 

производстве, вопросам улучшения условий 
труда, охраны труда, организации оздоровле-
ния, отдыха работников и членов их семей, 
работе с молодежью и ветеранами.

«У профсоюзов особая роль, они доказали 
свою состоятельность и необходимость, – про-
цитировал профсоюзный лидер слова прези-
дента рФ В.В. Путина. – Профсоюзы законода-
тельно наделены широкими полномочиями для 
защиты трудовых прав граждан. там, где есть 
профсоюз, результативно решаются вопросы, 
связанные с улучшением условий труда и от-
дыха, обеспечением спецодеждой, средствами 
индивидуальной защиты, повышением заработ-
ной платы и так далее. Создаются эффективные 
взаимоотношения между работодателем и 
трудовым коллективом».

основой регулирования социально-
трудовых отношений между работодателем и 
трудовым коллективом является коллектив-
ный договор. В январе 2018 года он был принят 
сроком на 3 года. Соглашение по охране труда 

между работодателем и профсоюзным комите-
том, включенное в этот правовой акт, гаранти-
рует работникам выполнение их предложений 
в области улучшений условий труда.

Ежегодно на заседаниях центральной 
комиссии подводятся итоги его выполнения 
и принимается новое соглашение с учетом по-
ступивших от работников предложений.

Генеральный директор ПАо «Нижнекам-
скнефтехим» Азат бикмурзин рассказал о 
пятилетнем периоде деятельности компании, 
который отмечен достижениями по многим 
направлениям. «Стабильная деятельность 
производства – это гарантия выполнения всех 
социальных обязательств. В акционерном об-
ществе трудятся порядка 15 тысяч работников, 
в дочерних обществах – почти 5 тысяч. Вместе 
с семьями и ветеранами это более 50 тысяч 
нижнекамцев, имеющих не только достойную 
заработную плату, а также гарантированное 
социальное обеспечение», – рассказал Азат 
Шаукатович.

В своем выступлении генеральный директор 
призвал профсоюзную организацию усилить 
общественный контроль за соблюдением про-
мышленной и экологической безопасности. 
«Необходимо повышать сознательность каждо-
го работника по недопустимости нарушений и 
своевременному предупреждению негативных 
последствий», – подчеркнул он.

контроль за соблюдением требований 
охраны труда и промышленной безопасности 
является одним из приоритетных направлений 

деятельности профсоюзного комитета. Для 
организации общественного контроля избраны 
223 уполномоченных по охране труда.

«конференция профсоюзной организации 
«Нижнекамскнефтехима» – первая в череде 
отчетов среди 18 крупных организаций рос-
химпрофсоюза, – отметил Алексей Ильин. 
– Её значимость трудно переоценить, она в 
значительной степени представлена во всей 
вертикали вышестоящих профсоюзных орга-
нов, поэтому в состоянии существенно влиять 
на принимаемые решения».

«без преувеличения можно сказать, что 
ПАо «Нижнекамскнефтехим» является драй-
вером роста не только экономики республики, 
но и гарантом социальной стабильности города 
и района в целом», – подчеркнул заместитель 
председателя Федерации профсоюзов респу-
блики татарстан Марат Гафаров.

«Перед органами власти и профсоюзами 
всегда стоят общие задачи – повышение уров-
ня жизни населения, благосостояния нашей 
территории. И «Нижнекамскнефтехим» – одна 
из немногих компаний, которая всегда отстаи-
вает интересы коллектива, и пример того, как 
должна быть выстроена работа руководства и 
профсоюзной организации», – отметил Айдар 
Метшин.

Председателем объединенной профсоюзной 
организации «Нижнекамскнефтехима» избран 
Фанис Муртазин, заместителями Елена Велик 
и Александр Чеплаков.

Эльмира Таштимирова
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о стремлении к нулю и
День профсоюзов Республики Татарстан в этом году проходил под знаком 
охраны труда. в свой профессиональный праздник Федерация профсоюзов 
РТ открыла II Республиканский Форум «Стремление к нулю: национальная 
стратегия в сфере охраны труда». Мероприятие прошло в конференц-зале 
казанского санатория «ливадия» и в нем приняли участие более четырех-
сот человек: профсоюзные лидеры всех отраслей экономики Татарстана, 
уполномоченные по охране труда ведущих предприятий РТ, представители 
работодателей, министерств и ведомств республики.

По количеству гостей 
из других регионов Форум вполне мог пре-

тендовать на статус если не всероссийского, 
то однозначно межрегионального: Москва и 
Московская область, Удмуртия, башкортостан, 
Екатеринбург… Представители этих регионов 
прибыли в казань в качестве активных участ-
ников Форума – ведущих семинаров, лекторов 
и с целью прямого обмена опытом.

С приветственным словом к участникам 
Форума обратилась председатель Федерации 
профсоюзов республики татарстан Елена 
кузьмичева. она поздравила республиканский 
профактив с праздником, совершив краткий 
экскурс по истории и профсоюзной работе в 
области охраны труда.

Депутат Государственного Совета рт ше-
стого созыва, заместитель председателя Госу-
дарственного Совета рт Юрий камалтынов 
в своем выступлении высоко оценил работу 
профсоюзов по всем направлениям в рамках 
трехстороннего партнерства. По его словам, 
Федерация профсоюзов татарстана – одна 
из самых эффективных среди всех регионов 
российской Федерации. «Мнение профсою-
зов – очень важное в решении самых разных 
социальных проблем, – отметил он. – Госсовет 
татарстана и профсоюзы имеют общую цель – 
защиту интересов граждан республики». По 
словам Юрия камалтынова. Федерация проф-
союзов татарстана является важным партнером 
Госсовета в законотворческой деятельности. 
Юрий Зимелевич призвал профсоюзы к более 
тесному взаимодействию с депутатским корпу-
сом и пожелал им единства и сплоченности.

Вице-премьер рт Лейла Фазлеева в своем 
приветственном слове остановилась на основных 
пунктах Стратегии 2030, приоритетами которой 
являются формирование новой эффективной 
экономики, основанной на развитии человече-
ского капитала, инновационной деятельности 
и высокотехнологичных секторов экономики. 
«Стремление к нулю в производственном трав-
матизме – одна из самых важных наших целей», 
– подчеркнула Лейла ринатовна.

также профсоюзный актив татарстана при-
ветствовал секретарь Федерации независимых 
профсоюзов россии, представитель ФНПр в 
Приволжском федеральном округе Владислав 
трубников. «Федерация профсоюзов татарста-
на была, есть и, думаю, всегда будет в лидерах 
не только в ПФо, но и во всей россии», – до-
вольно категорично, под общие аплодисменты, 
подытожил Владислав Михайлович.

После презентационного фильма о профсоюз-
ной деятельности в сфере охраны труда в респу-
блике настал черед выступлений представителей 
исполнительной власти. Заместитель министра 
промышленности и торговли рт Алмаз Хусаинов 
сделал краткий обзор четырех программ по охра-
не труда, действующих в отраслях экономики 
татарстана. По его словам, одной из главных при-
чин производственного травматизма является 
отсутствие внутренней мотивации работников 
к выполнению норм безопасности.

Заместитель министра труда, занятости и 
социальной защиты республики татарстан 
клара тазетдинова подробно остановилась 
на неформальном рынке труда, социально-
психологических аспектах контроля за охраной 
труда и концепции нулевого травматизма. кла-
ра Алексеевна высоко оценила профсоюзный 
контроль в сфере от и роль уполномоченных. 
«Всегда ждем конструктивных инициатив от 
профсоюзов», – этими словами она завершила 
свое выступление.

Далее замминистра экономики рт олег 
Пелевин подробно рассказал о Стратегии 2030, 
руководитель управления федеральной службы 
по надзору в сфере защиты прав потребителей 
и благополучия человека по рт, главный госу-
дарственный санитарный врач по рт Марина 
Патяшина – о специфике профессиональных 
заболеваний в татарстане, а начальник отдела 
страхования профессиональных рисков отде-
ления ФСС рФ по рт Айрат Гильмеев вкратце 
остановился на вопросах страхования работ-
ников, занятых во вредных условиях труда и 
профессиональной реабилитации.

Выступления участников Форума сменя 

лись церемониями вручений профсоюзных 
наград профактиву и социальным партнерам.
также перед аудиторией выступили коллеги – 
председатель Федерации профсоюзов Удмур-
тии Сергей Шерстобит, заместитель председа-
теля общероссийского профсоюза работников 
нефтяной, газовой отраслей промышленности 
и строительства Надежда Звягинцева, а также 
руководитель Гострудинспекции в республике 
башкортостан татьяна Астрелина. они поде-
лились своими опытом и наработками в сфере 
охраны труда, профилактики производственно-
го травматизма и правозащитной работы.

особый интерес аудитории 
вызвали выступление замдиректора центра 

исследований охраны труда ФбГУ «ВНИИ 
труда» Минтруда россии Екатерины кузне-
цовой и семинар помощника директора Ека-
теринбургского медицинского научного центра 
профилактики и охраны здоровья рабочих про-
мышленных предприятий роспотребнадзора 
Вадима рузакова.

По словам Екатерины кузнецовой, только 
в 2018 году в россии потери фонда рабочего 
времени из-за производственного травматизма 
составили 148,8 млн. человеко-дней – более 400 
лет! Это 1,67 трлн. рублей, что составляет 1,6% 
ВВП. «Улучшив условия труда, мы обеспечим 
ощутимый рост ВВП», – делает вывод Екате-
рина Анатольевна. также, по ее словам, треть 
несчастных случаев – это результат плохой 
организации производства, то есть причина 
вполне устранимая. «кто риски создает, тот 
ими управляет», – подводит итог кузнецова, 
имея в виду аспект социальной ответственно-
сти бизнеса. «Необходимо предупредить все, 
что можно предупредить, а что предупредить 
невозможно – исключить катастрофичность 
последствий», – отмечает она. Действительно, 
если первая часть этой сентенции подразуме-
вает цивилизованную организацию любого 
производства, то вторая относится к тем сферам 
человеческой деятельности, которые непред-
сказуемы (например, работа пожарных), и тем 
более нуждаются в усиленном контроле.

Вадим рузаков, выступавший под занавес 
первого дня Форума, своим интереснейшим и 
эмоциональным семинаром «Управление здо-
ровьем трудоспособного населения, построение 
медицинского обслуживания» взбодрил по-
дуставшую аудиторию и «держал» ее на про-
тяжении всей академической «пары».

отметив, что официальные цифры по 
профзаболеваемости россиян это «просто ни 
о чем», он убедительно аргументировал свой 
тезис. Действительно, наша, простите за тавто-
логию, действительность такова, что работники 
скрывают свои заболевания, боясь оказаться 
без работы; работодатели тоже не хотят, чтобы 
у них кто-то болел, и государству, само собой, не 
выгоден рост профзаболеваний. Всё! Порочный 
круг замкнулся. Уровень профзаболеваний 
«снижается», а мы, увы, продолжаем болеть, 
работать на износ и гибнуть на рабочих местах, 
скажем, от инфарктов или инсультов.

При этом все мы, приходя на медосмотр, 
мечтаем его «пройти» и быть «годными к строе-
вой службе». А врачи, проводящие медосмотр… 
«Жалобы есть?» – спрашивает врач и, получив 
отрицательный ответ, что-то пишет в вашей 
карточке и отправляет вас к следующему спе-
циалисту. Вместо того чтобы выявить то, что 
вы, возможно, скрываете или сами не знаете, 
что оно у вас есть. «Хороший медосмотр будет 
в три-четыре раза дороже», – отмечает Вадим 
рузаков. Поэтому такой медосмотр не вы-
годен в ближайшей перспективе, но выгоден 
в перспективе дальней: перечитайте выше о 
потерях времени и потерях ВВП. Вадим оле-
гович детально описал, каким, по его мнению, 
должен быть идеальный медосмотр, который 
не просто ставит верный диагноз, но и спо-
собствует дальнейшему излечению и полному 
восстановлению работника.

второй день работы Форума 
стал самым информационно насыщенным. 

На сцене конференц-зала казанского санатория 

«Ливадия» докладчики сменяли один другого, 
и всем было очень сложно удерживаться в рам-
ках отпущенного времени. каждому, особенно 
гостям из других регионов, хотелось, что на-
зывается, высказать все, а регламент был порой 
ограничен суровыми 15-20 минутами. Поэтому 
запланированные кофе-паузы отодвигались 
почти к самому обеденному времени, которое, 
в свою очередь, сжималось до минимума, что-
бы дневная программа Форума все-таки была 
выполнена.

Первым в этот день выступил заместитель 
главного технического инспектора труда 
ФНПр Алексей безюков. он поздравил та-
тарстанский профактив с профессиональным 
праздником и дал высокую оценку работе тех-
нической инспекции Федерации профсоюзов 
татарстана. В своем докладе Алексей Евгенье-
вич затронул тему сопутствующих проблем в 
специальной оценке условий труда (СоУт), 
методика которой, по его словам, априори не 
может быть унифицирована; оценки произ-
водственных рисков и выявления опасностей, 
а также оценки несчастных случаев и проблем 
с использованием средств индивидуальной 
защиты. По идее, СИЗ должны улучшать усло-
вия труда, поскольку защищают работника от 
внешних вредных факторов, но одновременно 
усложняют его трудовую деятельность. «На-
деньте респиратор и попробуйте проработать 
в нем несколько часов, – сказал Алексей 
безюков. – Это совсем не то же самое, что 
работать свободно дыша». то есть работник, 
вынужденный использовать СИЗ, по мнению 
безюкова, имеет право на определенные до-
платы за свой труд.

также безюков коснулся совсем свежей, но 
уже ставшей больной, темы «регуляторной ги-
льотины», механизм которой предусматривает 
масштабный пересмотр тысяч действующих со 
времен СССр нормативно-правовых актов, в 
том числе касающихся охраны труда.

о работе Госинспекции труда в рт, ее кон-
структивном взаимодействии с профсоюзами, 
проблемах, стоящих перед ней, а также о пози-
тивном опыте ряда предприятий по созданию 
безопасных условий труда рассказал врио 
заместителя руководителя Государственной 
инспекции труда в республике татарстан Фи-
даиль Хаернасов.

опытом работы по охране труда на кон-
кретных предприятиях поделились начальник 
управления промышленной безопасности и 
охраны труда, заместитель главного инженера 
ПАо «татнефть» рафик Миназов, начальник 
отдела охраны труда Литейного завода ПАо 
«кАМАЗ» Александр Наумов и начальник 
службы охраны труда и техники безопасности 
оАо казанский завод «Электроприбор» та-
тьяна Анисимова.

Уже знакомая участникам Форума по 
блестящему выступлению в первый день 
замдиректора центра исследований охраны 
труда ФбГУ «ВНИИ труда» Минтруда рос-
сии Екатерина кузнецова не разочаровала и 
на этот раз. Ее семинар на тему разработки и 
эффективности системы управления охраной 
труда на предприятии захватил с первых се-
кунд не только харизмой самой докладчицы, 
но и портретом Уинстона Черчилля во весь 
экран с весьма говорящей цитатой оного: «За 
безопасность необходимо платить, а за ее от-
сутствие – расплачиваться». Вполне тянет 
на девиз уполномоченных по охране труда. 
Думаю, великий премьер британии сказал это 
в «военногеополитическом» контексте, тем не 
менее, суть цитаты как нельзя лучше подходит 
к контексту нашему.

Екатерина Анатольевна в свойственной ей 
живой и доступной манере доносила до ауди-
тории живые идеи, касающиеся обозначенной 
темы. По ее словам, толщина «талмуда» Поло-
жения о системе управления охраной труда в 
организации вовсе не говорит о его качестве и 
эффективности (вряд ли оно когда-то и кем-то 
будет прочитано от корки до корки). она рас-
сказала о разнице между рисками и опасностью, 
об иерархии управления рисками, о финанси-
ровании мероприятий по охране труда…
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правильных медосмотрах
«Надо не компенсации платить, а бороться 

за нормальные условия труда и нормальную 
заработную плату, – совершенно справедливо 
считает кузнецова. – работнику, потерявшему 
слух на шумном производстве, никакая компен-
сация этот слух не вернет. А у нас сложилась 
порочная ситуация, когда работник боится по-
терять эту компенсацию, потому что зарплата 
и без того маленькая, поэтому готов трудиться 
в адских условиях».

в рамках пленарных выступлений 
опытом работы с коллегами поделились 

руководитель технической инспекции труда 
Московской Федерации профсоюзов Анатолий 
Захаренков, главный технический инспектор 
труда общероссийского профсоюза работни-
ков образования Юрий Щемелев и заведующий 
отделом охраны труда Федерации профсоюзов 
республики башкортостан Алексей Жмаев.

Лично для меня были особенно интересны 
наработки коллег из башкортостана. Здесь на 
ряде предприятий, с целью совершенствования 
культуры производства, внедрена своеобразная 
«талонная система». Суть ее в том, что каждому 
работнику на месяц выдается три талона. Про-
фсоюзный уполномоченный по охране труда 
проводя проверку рабочих мест, имеет право 
изымать талоны за повторные нарушения норм 
охраны труда. один талон – минус 25% от пре-
мии, два талона – минус 50%, три талона – минус 
100% месячной премии. На следующий месяц все 
повторяется. как показала практика, на пред-
приятиях, где внедрена эта система, безопасность 
труда теперь на должном уровне. Мало того, 
авторитет уполномоченных непререкаем!

как сказал другой докладчик – Анатолий 
Захаренков: «техническая инспекция труда 
– это силовая структура профсоюзов». Хоро-
шо сказано! При этом, добавлю от себя, про-
фсоюзные уполномоченные по охране труда 
– передовой отряд этой силовой структуры, ее 
действующая армия.

там же в башкирии есть и другой опыт: уже 
для повышения эффективности самих уполно-
моченных. Систематически анализируется их 
деятельность с учетом замечаний, представле-
ний и предложений, сделанных ими за период 
времени. На основе этого анализа уполномо-
ченным из фонда предприятия выплачиваются 
премиальные. тоже – система работает.

«Стремиться к «нулю» необходимо не только 
с целью исключения смертельного травматизма 
на производстве, – говорит Алексей Жмаев, – но 
и из-за того, что с этими смертями сопряжены 
другие смерти. За свою двадцатилетнюю прак-
тику участия в расследовании смертельных слу-
чаев я неоднократно сталкивался с трагедиями, 
когда невольные виновники смерти своих со-
служивцев сами кончали жизнь самоубийством, 
не выдержав мук совести. одна трагедия тянет 
за собой другую».

об опыте цифровизации управления про-
мышленной безопасностью рассказал гене-
ральный директор ооо «Living Core» Айдар 
Даминов. Его команда занимается разработкой 
программных продуктов для информатизации 
в области промышленной безопасности и, судя 
по словам Айдара раилевича, весьма эффектив-
но. Внедрение в практику мониторинга за усло-
виями труда цифровых технологий повышает 
оперативность и эффективность реагирования 
на те или иные недоработки в области охраны 
труда и промышленной безопасности. Повы-
шается ответственность самих работников, 
падает количество нарушений норм от, что в 
конечном счете имеет своим результатом общее 
повышение культуры производства.

И здесь мне вспоминается еще одна цитата 
вековой давности, но уже нашего российского 
политического деятеля: «безопасность – это 
процесс, а не результат» (великий князь кон-
стантин).

Третий заключительный день 
II республиканского Форума «Стремление 

к нулю: национальная стратегия в сфере охраны 
труда» начался с семинара на тему «Факторы 
производственной среды, переход на систему 

оценки рисков – особенности нормативной 
базы». 

Ведущий семинара, помощник директора 
Екатеринбургского медицинского научного 
центра профилактики и охраны здоровья 
рабочих промпредприятий роспотребнадзора 
Вадим рузаков уже успел завоевать сердца 
профсоюзной аудитории благодаря своему 
неординарному выступлению в первый день 
Форума. он и сегодня был непредсказуем. 

«Назовите крупнейшую по числу жертв тех-
ногенную катастрофу в современной истории», 
– с ходу задал Вадим олегович вопрос участни-
кам Форума. «Чернобыль», – разноголосицей, 
но довольно единодушно отозвался зал. 

«Неправильно. бхопал, Индия, декабрь 
1984 года, авария на химическом заводе, 
принадлежащем американской химическо-
промышленной корпорации «Юнион кар-
байд». Эта катастрофа стала причиной смерти 
по крайней мере 18 тысяч человек, из которых 
три тысячи погибли непосредственно в день 
аварии и 15 тысяч – в последующие годы, а 
общее количество пострадавших оценивается 
в 150–600 тысяч человек, – ответил рузаков. – 
Сегодня мы посмотрим фильм об этой трагедии 
и попытаемся провести свое расследование 
данной ситуации».

В течение последующих 45 минут участники 
Форума, затаив дыхание, смотрели фильм-
расследование «Секунды до катастрофы 
– бхопал» канала National Geographic. как 
известно, на бхопальском заводе по производ-
ству пестицидов было освоено производство 
инсектицида «Севин», производившегося из 
метилизоцианата на оборудовании, которое 
к тому времени уже не соответствовало нор-
мам безопасности. Причиной трагедии стал 
аварийный выброс паров метилизоцианата, в 
результате чего в ночь на 3 декабря 1984 года 
в атмосферу города было выброшено более 40 
тонн ядовитых паров.

После просмотра фильма состоялось обсуж-
дение и разбор ситуации. «Жизнь бхопальцев 
была оценена американской компанией в 
600 долларов – именно столько в пересчете 
на каждого пострадавшего было выплачено 
компанией «Юнион карбайд, – сказал Вадим 
рузаков. – А во сколько оценивается сегодня 
жизнь россиянина?» ответ из зала попал в точ-
ку – миллион. «Совершенно верно, – отметил 
рузаков. – Дело в том, что стоимость жизни 
гражданина страны связана со стоимостью 
внутреннего валового продукта. И у нас получа-
ется, что в среднем жизнь россиянина «стоит» 
1 миллион рублей. кстати, именно столько и 
выплачивает государство семьям погибших в 
различных катастрофах россиян».

Далее разговор зашел о стоимости рабочей 
силы в высокотехнологических странах -Нор-
вегии, Германии, японии - и у нас. кстати, нас 
можно «поздравить»: по словам рузакова, с 1 
января 2018 года стоимость рабочей силы в 
китае стала выше, чем в россии. так что анек-
доты про китайскую зарплату, похоже, навсегда 
ушли в прошлое.

отдельным блоком в семинаре было уде-
лено внимание многострадальным на этом 
Форуме (см. выше) средствам индивидуальной 
защиты. «В 90 процентах случаев СИЗ наносит 
вред», – с металлом в голосе заявил Вадим 
олегович замершей от неожиданности ауди-
тории. «Согласно исследованиям, постоянное 
ношение респиратора в течение рабочего дня 
повышает риск развития инсульта в три раза, – 
отметил он. – А ношение спецобуви с жесткими 
носками и мощной подошвой вообще меняет 
поведенческую модель человека: он просто 
перестает бояться уронить себе что-то на ногу, 
не боится препятствий, опасных предметов… и 
легко попадает в неприятные ситуации, когда 
надевает обувь обычную».

Думаю, далеко не все согласились со столь 
категоричным заявлением. Просто во всем 
есть обратная сторона. Да, респиратор – не та 
штука, которую нормальный человек хочет на-
девать, и дышать в нем действительно трудно, 
но в ситуации сильной запыленности, особенно 
каким-нибудь асбестом, вариантов нет: из двух 

зол выбираешь меньшее. как гласит древняя 
японская мудрость: «Шлем самурая тяжел, 
но при штурме крепости, когда сверху на тебя 
летят стрелы и камни, он не кажется тяжелым». 
тем не менее, специалистам по охране труда 
есть, о чем задуматься. как уже говорилось 
ранее, лучше работать в таких условиях, когда 
никакие СИЗ не будут нужны.

После семинара состоялось знакомство с 
опытом лучших уполномоченных по охране 
труда татарстанских предприятий и организа-
ций. Перед участниками Форума выступили 
слесарь по обслуживанию электростанций 
топливного цеха Филиал Ао «татэнерго» 
казанская тЭЦ-1 Азат Сафин, оператор по 
добыче нефти и газа НГДУ «Альметьевнефть» 
ришат Сираев, директор МбУ «ДоЛ «кама» 
Екатерина Юртаева, председатель профкома 
Завода запасных частей и компонентов ПАо 
«кАМАЗ» роберт Салахутдинов, воспитатель 
МбДоУ №68 «Василек» римма Васюкова. Все 
они хорошо известны татарстанскому профак-
тиву, становились победителями республи-
канских конкурсов по охране труда и им было 
что рассказать о своей работе. Причем порой 
весьма оригинальным способом: Азат Сафин 
под занавес выступления прочел свои стихи, 
роберт Салахутдинов показал фильм, а римма 
Васюкова – фильм со стихами.

Форум завершался, и на трибуну выходили 
гости, говорили слова благодарности организа-
торам и признавались в любви к нашим татар-
станским уполномоченным. А хорошей точкой 
стало выступление агитбригады казанского 
порохового завода с последующей церемонией 
награждения профсоюзных уполномоченных 
по охране труда и профактива республики. 
Награждение провела председатель Федера-
ции профсоюзов республики татарстан Елена 
кузьмичева.

Говорят гости Форума
вадим Рузаков, помощник директора 

екатеринбургского медицинского научного 
центра профилактики и охраны здоровья 
рабочих промпредприятий Роспотребнадзора 
(г. екатеринбург): 

- такие мероприятия очень нужны и очень 
важны. Здесь происходит полезный обмен 
опытом, устанавливаются новые контакты, про-
фсоюзы заявляют о себе. Хотелось бы больше 
вовлекать в активную работу аудиторию, зал, 
чтобы устанавливалась обратная связь – так 
легче понять, что именно нужно людям. Готов 
участвовать и в будущем в таких Форумах.

Алексей Жмаев, заведующий отделом 
охраны труда Федерации профсоюзов Ре-
спублики Башкортостан (г.Уфа): 

- Знал, что будет интересно, но не пред-
полагал насколько! Весь информационный 
багаж Форума обязательно буду использовать 
в своей работе.

екатерина Юртаева, директор МБУ «Дол 
«Кама» (г.Нижнекамск): 

- Форум мне очень понравился. я оставила 
дома двух маленьких детей, приехала в казань и 
ни разу не пожалела. Столько полезной инфор-

мации! Приеду в Нижнекамск и обязательно 
расскажу обо всем увиденном и услышанном 
своим коллегам. очень хотелось бы, что такие 
Форумы стали традиционными и в будущем 
проводились не только в казани, но и в других 
крупных городах республики. Это было бы 
полезно для всех, прежде всего в плане обмена 
опытом на местах. Спасибо организаторам!.

Юрий Щемелев, главный технический ин-
спектор труда общероссийского профсоюза 
работников образования (г. Москва): 

- Хочу поблагодарить организаторов Фо-
рума Елену Ивановну кузьмичеву, Ирину 
Васильевну Андину, весь аппарат Федерации 
профсоюзов. Знаю, насколько трудно провести 
мероприятие такого масштаба. Вы справились 
на «отлично»! Прекрасная организация, пре-
красный подбор лекторского состава. Форум 
состоялся, и у Форума есть будущее. Хотелось 
бы предложить на следующих Форумах прово-
дить панельные дискуссии, секции, приглашать 
модераторов, устраивать мозговые штурмы, 
активнее вовлекать в работу всех участников 
Форума.

Ришат Сираев, оператор по добыче нефти 
и газа НГДУ «Альметьевнефть» (г. Альме-
тьевск): 

- На Форуме я в первый раз, все для меня 
ново и необычно. Много интересного опыта, 
полезной информации. Все это обязательно 
буду использовать в своей работе. Много об-
щался, знакомился с коллегами, обменивались 
контактами. Все было здорово!.

владимир Солдунов, заведующий отделом 
охраны труда и экологии Московского област-
ного объединения организаций профсоюзов 
(г. Москва): 

- очень насыщенные три дня. Много увиде-
ли и услышали, некоторые моменты для меня 
стали настоящим откровением. Могу сказать, 
что там, где есть профсоюзы, есть очень хо-
рошие перспективы в борьбе за стремление к 
нулю. там, где профсоюзов нет – идет борьба 
за выживание. обязательно передам все свои 
впечатления коллегам в Москве. Спасибо 
Елене Ивановне кузьмичевой, спасибо Ирине 
Васильевне Андиной за это прекрасное меро-
приятие.

Анатолий Захаренков, руководитель 
технической инспекции труда Московской 
Федерации профсоюзов (г. Москва):

- Горжусь, что здесь нахожусь! В эти три дня 
для меня лично было много полезной информа-
ции. Федерация профсоюзов татарстана – одна 
из лидирующих в россии и Форум это лишний 
раз доказал. Вы должны гордиться, что у вас 
есть такая Федерация! Спасибо!

елена Кузьмичева, председатель Федера-
ции профсоюзов Республики Татарстан: 

- благодарю наших гостей за высокую оцен-
ку нашей работы, благодарю всех участников 
Форума! Мы старались. Мы всегда открыты 
для сотрудничества и готовы делиться опытом, 
готовы перенимать добрый опыт своих коллег 
тем более в такой важной сфере как охрана 
труда. Спасибо всем!

Артем Барабанов, фото автора
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«все работы хороши 
– был бы профсоюз!»
XI Республиканский спортивно-туристический слет рабо-
тающей молодежи отрасли информатизации и связи Респу-
блики Татарстан провела в конце сентября Татарстанская 
региональная организация оо Профсоюз работников связи 
России. Мероприятие состоялось на территории Детской 
базы отдыха «Солнечный» под Казанью.

В турслете приняли участие ко-
манды пяти ведущих предприятий 
отрасли: ПАо «таттелеком», УФПС 
«татарстан почтасы» (филиал ФГУП 
«Почта россии»), казанского Логи-
стического почтового центра, ооо 
«твои мобильные технологии» и 
радиотелевизионного передающе-
го центра республики татарстан 
(филиал ртрС). кстати, в своем 
приветственном слове на общем по-
строении лидер профсоюза связистов 
татарстана раиса беседина выразила 
надежду, что в будущем количество 
команд увеличится. Ее призыв под-
держали присутствующие на от-
крытии слета заместитель министра 
информатизации и связи республики 
татарстан булат Исмагилов и пред-
ставители работодателей отрасли.

безрадостный прогноз ян-
декса – облачность и дождь 
– к счастью, не оправдался: 
в этот день светило яркое 
солнце и на атмосферные 
осадки даже намека не было, 
так что состязания проходили 
в удивительных декорациях 
золотой осени, кем только не 
воспетой.

Впрочем, прежде чем оку-
нуться в походную экзотику 
туристической полосы пре-
пятствий, участникам при-
шлось поработать кэвээнщи-
ками на конкурсе «Визитка», 
который проходил в актовом 
зале Дбо «Солнечный». 
тема «Визитки» была впол-
не ворлдскилловской – «я б 
в рабочие пошел…» – так что 
ребята ни в чем себе не отказывали, 
описывая свои рабочие будни на 
родных предприятиях.

Практически все команды под-
готовили домашние видеоролики о 
суровых трудоднях настоящих по-
чтовиков и связистов, но не все раз-
вили тему вживую на сцене. Поэтому 
балльная система оценок беспощадно 
ставила нули там, где должны были 
стоять более приличные цифры. В 
результате кубок победителя в этом 
разделе честно заслужила команда 
ПАо «таттелеком». Их видеоролик 
с расчудесной интернет-старушкой 
и последующее зажигательное высту-

пление на сцене не оставили шанса 
соперникам. А слоган – «Все работы 
хороши – был бы профсоюз!» вполне 
имеет право стать всероссийским. 

Ненамного отстала от «таттелеко-
ма» дружная команда УФПС «татар-
стан Почтасы» с ее самой настоящей 
одой почтальону и его непростой ра-
боте. ребятам-
п о ч т о в и к а м 
н е  х в а т и л о 
буквально не-
скольких бал-
лов  до завет-
ного кубка… 

Л ю б о е 
шоу рано или 
поздно закан-
чивается, за-
кончилась и 

наша «Визитка». И настала пора 
выходить на тропу войны, то есть на 
туристическую полосу препятствий. 
Впрочем, войной там тоже попахи-
вало. Ибо помимо стандартных для 
турслета сбора-разбора палатки, «ве-
ревочного курса» между деревьями 
и розжига костра, полоса включала 
в себя стрельбу в цель из винтовки 
(пусть и пневматической) и вынос на 
брезенте раненого с поля боя (вполне 
возможно, просто покалеченного из 
леса). Перед выносом, естественно,  
раненому нужно было оказать пер-
вую помощь.

Вот здесь, на полосе препятствий, 

в условиях, «максимально прибли-
женных к боевым», особенно прояв-
ляется командная организованность, 
слаженность действий, дисциплини-
рованность, готовность прийти на 
помощь и, конечно же, опыт. Всего 
этого было с избытком у команды 
радиотелевизионного передающего 
центра рт, которая опередила всех и 
завоевала кубок победителя турслета. 
Вторыми стали ребята из ооо «твои 
мобильные технологии», третьими – 
команда казанского Логистического 
почтового центра. 

Артем Барабанов, 
фото автора

Рисовали 
рабочих
Итоги Республиканского детско-юношеского конкурса 
на лучший рисунок «я б в рабочие пошел…», который 
уже в четвертый раз проводит Федерация профсоюзов 
РТ, были оглашены сегодня в Большом зале казанского 
Дворца труда. Нынешний конкурс был посвящен Году 
рабочих профессий в Татарстане. На церемонию награж-
дения в главный штаб профсоюзов республики прибыли 
юные победители конкурса вместе со своими родителями, 
бабушками и дедушками с разных концов республики.

С приветственным словом к 
победителям выступили предсе-
датель Федерации профсоюзов рт 
Елена кузьмичева и председатель 
конкурсного жюри заместитель ди-
ректора по учебно-воспитательной 
работе МАУДо «Детская худо-
жественная школа №5 г. казань» 
татьяна бердникова. они же и 
награждали юных художников, 
ставших призерами профсоюзного 
конкурса рисунка. Победителям 
были вручены Дипломы Федерации 
профсоюзов республики татарстан, 
а также наборы для творчества.

Уже стало традицией, что це-
ремония награждения на этом 
конкурсе превращается в самый 
настоящий концерт. В этот раз он 
стал джазовым. ребята и девчонки 
из детской музыкальной школы 
№16 им. олега Лундстрема – Ни-
кита Шмелев (саксофон), а-капелла 
коллектив «Funky Vox», вокальный 
дуэт Анастасии балобановой и 
Ирины Зорий – выступавшие в 
перерывах между награждениями, 
просто очаровали аудиторию.

А мы называем наших победите-
лей. Итак, по итогам республикан-
ского детско-юношеского конкурса 
на лучший рисунок «я б в рабочие 
пошел…» ими стали:
в I категории (3-5 лет)

I Место – Савкин Глеб – 5 лет 
(ВЭП «Электропрофсоюз»);

II Место – Гришин Артур – 5 лет 
(УтНГП ПАо «татнефть»);

III Место – яровиков Павел 
– 5 года (Ао «татхимфармпрепа-
раты»).
во II категории (6-8 лет)

I Место – Мартынова Валерия 
– 6 лет (Ао «казанское моторо-
строительное производственное 
объединение»);

II Место – яшин Матвей – 6 лет 
(ПАо «кАМАЗ»);

III Место – Смирнова Дарья – 8 
лет (ПАо «казаньоргсинтез»).
в III категории (9-11 лет)

I Место – кузнецов кирилл – 10 
лет (ПАо «кАМАЗ»);

II Место – Горшунов Денис – 11 
лет (ПАо «казанский вертолетный 
завод»);

III Место – курбанова Аделина 
– 10 лет (ПАо «казаньоргсин-
тез»);
в IV категории (12-15 лет)

I Место – Ситдиков кирилл – 14 
лет (ПАо «кАМАЗ»);

II Место – князева камилла – 
14 лет (ПАо «татнефть»);

III Место – Черкешев Владислав 
– 13 лет (АтП ПАо «татнефть»).
Номинация «Профессионалы»

I Место – Уразаева Диана – 14 
лет (МбУ До «Детская художе-
ственная школа №2 г. казань»);

II Место – Изосимова Анаста-
сия – 13 лет (МбУ До «Детская 
художественная школа №4 г. ка-
зань»);

II Место – риттэ Маргарита – 13 
лет (МбУ До «Детская художе-
ственная школа №5 г. казань»);

III Место – Песчанов Александр 
– 9 лет (Мбо До «детская худо-
жественная школа» г. Чистополь). 
беляева С.Ю.

III Место – тугбаева Ульяна – 
15 лет (МбУ До «Центр детского 
творчества» г. Нижнекамск).
Спецпризы

Ерамасова ольга – 13 лет (Ниж-
некамская тЭЦ «Электропрофсоюз 
рт»);

Гусев Владислав – 9 лет (оАо 
«Зеленодольское ПтС» «Электро-
профсоюз рт»);

кубышкина Алиса – 7 лет (За-
инская ГрЭС «Электропрофсоюз 
рт»);

Сагдиев Амирхан и Сагдиев 
Алмаз – 9 лет – 7 лет (Здравоох-
ранение);

Зиябиева камиля – 5 лет (ПАо 
«казаньоргсинтез»);

Фатыхов Назар – 9 лет (Ао «По 
«Завод имени Серго»).

Поздравляем наших победите-
лей и всех участников конкурса, 
которых в этом году было более 
трехсот.

Артем Барабанов, фото автора
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век учись
24 сентября в столице Татарстана впервые прошел форум студенческого профсоюзного 
движения «ProfEXPO», собравший более 400 представителей двадцати высших учебных 
заведений и профессиональных колледжей республики. Масштабное событие состоялось на 
площадке главного вуза Поволжья – в культурно-спортивном комплексе УНИКС Казанского 
федерального университета и было посвящено 100-летию студенческого профсоюзного дви-
жения России. Собравшись вместе, участники форума говорили об истории и современных 
достижениях профорганизаций студентов, о том, как много еще предстоит сделать.

Работают по науке

Если век назад профсоюзное 
студенчество казани в основном 
занималось ликвидацией безграмот-
ности населения и создавало кассы 
взаимопомощи, чтобы улучшить 
материальное положение студентов, 
то теперь профлидеры участвуют в 
разработке нормативно-правовых до-
кументов, влияющих на улучшение 
социальной инфраструктуры уни-
верситетов, условий в студенческих 
общежитиях, оздоровление, развитие 
внеучебной деятельности.

– Сегодня все председатели на-
ших студенческих профорганизаций 
являются членами ученых советов в 
своих университетах. А это значит, 
что они могут вносить предложения 
и влиять на ситуацию, – говорит 
главный специалист по работе с про-
форганизациями вузов и ссузов та-
тарского республиканского комитета 
профсоюза работников народного 
образования и науки татьяна кор-
нийченко. – кроме того, во всех вузах 
есть соглашения между студенчески-
ми профсоюзными организациями и 
администрацией. благодфаря этому, 
студенты, можно сказать, напрямую 
ведут диалог с руководством. Напри-
мер, профком студентов казанского 
федерального университета не про-
сто добился одинаковой стоимости 
проживания в общежитии для сту-
дентов бюджетной и контрактной 
форм обучения, но и сделал все 
возможное, чтобы повышение цены 
за проживание согласовывалось с 
профсоюзной организацией.

По словам татьяны Юрьевны, с 
подачи профсоюзных организаций 
студентов республики также от-
крыты новые точки общественного 
питания, сохранены профилактории 
для отдыха. Члены профкомов уча-
ствуют в распределении повышен-
ных стипендий, входя в специальные 
комиссии.

Впрочем, это не удивительно, 
ведь сегодня в рядах студенческих 
профорганизаций татарстанской ре-
спубликанской организации обще-
российского профсоюза образования 
более 56 тысяч человек, а это ни мно-
го ни мало 90% от общего количества 
обучающихся, входящих в структура 
рескома.

– Сплотить такое количество 
людей непросто, – обратился к участ-
никам форума заместитель пред-
седателя профсоюзной организации 
студентов казанского федерального 
университета, председатель студен-
ческого координационного совета, 
созданного при республиканском 
комитете профсоюза работников об-
разования и науки Наиль Вяльшин. – 
Но студентам всегда было свойствен-
но объединяться, совместно решать 
свои проблемы. Именно благодаря 
этому, нам многое удается.

Инвестиции в высшее

Сегодня студенческие профсоюз-
ные организации республики сотруд-
ничают со многими молодежными 
общественными объединениями. 
Вот и этот форум стал возможен 
благодаря гранту от Федерального 
агентства по делам молодежи. 600 
тысяч рублей на его проведение 
– приз Всероссийского конкурса 
молодежных инициатив.

республиканский комитет про-
фсоюза работников образования и 
науки тоже не оставляет студентов 
без материального поощрения. одно 
из них – ежегодная профсоюзная 

стипендия, которую получают те, 
кто активен в общественной работе и 
успешно учится. За одиннадцать лет 
ее обладателями стали 155 человек, 
а общая сумма выплат составила 
свыше миллиона рублей.

15 стипендиатов этого года по-
лучали свою награду под овации 
участников форума «ProfEXPO». 
Поднялись на сцену и гости – про-
фсоюзные студенческие лидеры раз-
ных лет, занимающие теперь высокие 
посты. Среди них начальник отдела 
стратегического развития, поддерж-
ки проектов и инициатив Министер-
ства по делам молодежи республики 
татарстан Динар Хафизов, проректор 
по социальной и воспитательной 
работе казанского федерального 
университета Ариф Межведилов, 
заместитель председателя, глав-
ный технический инспектор труда 
татарстанской республиканской 
организации Всероссийского Элек-
тропрофсоюза Дамир кузяев. Эти 
и другие бывшие руководители сту-
денческих профкомов получили от 
рескома Профсоюза благодарность 
за вклад в развитие студенческого 
профсоюзного движения республи-
ки. А председатель профсоюзной 
организации студентов казанского 
федерального университета Юлия 
Виноградова вручили еще и грамоту 
Центрального совета Профсоюза 
работников народного образования и 
науки российской Федерации.

Профсоюзный десант

Завершился форум работой об-
разовательных и дискуссионных пло-
щадок с участием экспертов из ка-
зани, Самары, Нижнего Новгорода, 
Екатеринбурга, Иркутска. Например, 
председатель первичной профсоюз-
ной организации студентов Иркут-
ского государственного университета 
Маргарита Цыганова рассказала как 
работать с социальными партнерами, 
помощник проректора по учебно-
воспитательной работе Самарского 
национального исследовательского 
университета имени академика 
С.П. королева Сергей Заика про-
вел встречу на тему «Фандрайзинг 
в образовательной организации». 
Заместитель председателя профсо-
юзной организации студентов ка-
занского федерального университета 
Наиль Вяльшин говорил о качестве 
образовательного процесса, глав-
ный редактор казанского интернет-
издания «Площадь Свободы» Артем 
трегубенко поделился с участниками 
форума секретами создания эффек-
тивной информационной системы. 
А председатель первичной про-
фсоюзной организации студентов 
Нижегородского государственного 
архитектурно-строительного универ-
ситета татьяна Старова рассказала 
о том, как создать индивидуальную 
траекторию развития.

Самой обсуждаемой дискуссион-
ной площадкой стал круглый стол 
на тему: «Профсоюз – это плюс?», 
который провел заместитель пред-
седателя профсоюзной организации 
студентов (Союза студентов) Ураль-
ского федерального университета 
Сергей Сергеев. Дискуссия была 
настолько жаркой и убедительной, 
что присутствующие на встрече чле-
ны студенческого Совета первого в 
татарстане негосударственного вуза 
с государственной аккредитацией – 
Института управления «тИСбИ», 
где нет профсоюзной организации 
обучающихся, захотели ее создать.

елена Галяветдинова

В Казани прошел форум, посвященный 
100-летию студенческого профсоюзного движения
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очередные выходные под знаком спор-
та и здорового образа жизни организо-
вала для республиканской молодежи 
Федерация профсоюзов Татарстана при 
участии Молодежного совета ФПРТ. 
С 27 по 28 сентября на базе КСК КАИ 
«олимп» прошла XV Профсоюзная 
Спартакиада среди работающей и уча-
щейся молодежи РТ, объединившая 
порядка четырехсот молодых спортсме-
нов ведущих вузов и промышленных 
предприятий Татарстана. Соревнования 
были организованы на трех площадках 
комплекса по шести спортивным дис-
циплинам: дартсу, волейболу, мини-
футболу, настольному теннису, легкой 
атлетике. Нововведением юбилейной 
Спартакиады стало включение в про-
грамму состязаний по плаванию.

В первый день спортивный карт-
бланш был предоставлен моло-
дежным сборным пяти учебных 
заведений: ГАПоУ «казанский 
нефтехимический колледж имени 
В.П.Лушникова», ГАПоУ «казан-
ский энергетический колледж», 
ГАоУ СПо «Лубянский лесотех-
нический колледж», ФГбоУ ВПо 
«казанский (Приволжский) феде-
ральный университет» и ФГбоУВо 
«казанская государственная консер-
ватория имени Н.Г. Жиганова».

традиционно спортивному ма-
рафону предшествовала церемония 
открытия и торжественный парад 
команд. Успешного выступления 
спортсменам пожелали представи-
тели судейской коллегии, главный 
тренер Спартакиады, директор Ск 
кАИ «олимп» ринат Юсупов. Па-
рад участников принял заместитель 
председателя Федерации проф-
союзов республики татарстан Марат 
Гафаров. «Молодежь предпочитает 
мероприятия спорта и туризма. Здесь 
вы в полной мере можете проявить 
свои таланты и лидерские качества. 
Эту Спартакиаду мы посвящаем Году 
профсоюзной молодежи. Спорт – это 
здоровье, дисциплина, карьера. И я 
искренне рад, что, несмотря на учеб-
ную нагрузку, вы всегда с азартом 
участвуете во всех профсоюзных ме-
роприятиях, постигаете суть профсо-
юзной деятельности. Ведь завтра вы 
уже будете представлять интересы 
работающей молодежи», – обратился 
он к спортсменам. Марат Гафаров по-
здравил команды с прошедшим Днем 
профсоюзов рт, от себя и от имени 
главы ФПрт Елены кузьмичевой он 
пожелал участникам успехов.

Дальше события развивались по-
спортивному стремительно. Сборные 
быстро разделились на команды по 
видам спорта и отправились на со-
ревновательные площадки. Стадион 
принял первые футбольные матчи. В 
бассейне кСк прошли соревнования 
пловцов, теннисистов, а также ма-
стеров по дартсу. Ну, а в спортзале 
главного здания уже были натянуты 

сетки для турниров по волейболу. 
болельщики вместе с фото– и видео-
репортерами то и дело курсировали 
между спортивными аренами, стре-
мясь не пропустить захватывающих 
игровых моментов. 

Лидер соревнований определился 
буквально за пару часов. Уже в пер-
вых встречах по футболу и теннису 
спортсмены кФУ сделали серьезную 
заявку на победу. Не было им равных 
и в плавании. А легкоатлетический 
забег окончательно лишил их со-
перников шансов на лидерство. Не-
смотря на это, все сборные боролись 
за победу до последнего судейского 
свистка. Энергетики и нефтехими-
ки не сбавляли набранных темпов. 
Именно эта троица – студенты 
кФУ (1 место), энергетического (2 
место) и нефтехимического (3 место) 
колледжей – и составила победный 
пьедестал. Чуть меньше повезло уча-
щимся лесотехнического колледжа 
и консерватории. Представители 
последней и вовсе стали объектом 
особых переживаний судей и орга-
низаторов Спартакиады – малейшая 
травма могла бы стать для молодых 
служителей музы серьезным препят-
ствием на пути к избранной профес-
сии. благо, все обошлось: серьезных 
ушибов и растяжений на спортивных 
площадках отмечено не было.

После церемонии награждения 
победителей первого дня участники 
студенческих профсоюзных соревно-
ваний передали эстафетную палочку 
рабочей молодежи, которая уже на 
этапе сборов и подготовки к играм 
продемонстрировала организован-
ность и дисциплину. 

Субботним утром, еще за пару 
часов до открытия Спартакиады 
на парковочной зоне практически 
не было свободных мест. команды 
заблаговременно прибыли к месту 
состязаний, чтобы успеть провести 
последние тренировки и обсудить 
тактику игр. Хорошим настроением 
и спортивным азартом перед пред-
стоящими состязаниями заряжали 
кадры с предыдущих профсоюзных 

соревнований, которые транслиро-
вались с большого экрана.

На церемонии открытия к участ-
никам состязаний обратился заме-
ститель министра спорта рт Айрат 
Ахмеров. «Проведение молодежной 
Спартакиады стало доброй традици-
ей. Хочу пожелать всем участникам 
показать сегодня самые лучшие 
результаты. от имени министерства 
спорта выражаю особую благодар-
ность профсоюзам республики за то, 
что, проводя такие мероприятия, они 
приобщают татарстанцев к система-
тическим занятиям физкультурой и 
спортом», – отметил он.

Пожелать спортсменам удачи и 
легких стартов приехала также пред-
седатель Федерации профсоюзов рт 
Елена кузьмичева. она побывала на 
всех соревновательных площадках и 
высоко оценила уровень оснащения 
спортивного комплекса.

После парада команд, добрых 
напутствий высоких гостей и ор-
ганизаторов, а также оглашения 
порядка соревнований участники 
принялись покорять спортивный 
олимп. Всего на спортивные стар-
ты вышли 9 команд: сборные тро 
рПС трудящихся авиационной про-

мышленности «Профавиа», НГДУ 
«Лениногорскнефть» ПАо «тат-
нефть», Электропрофсоюза рт ВЭП, 
радиоэлектронной промышленности, 
ФкП «казанский государственный 
казенный пороховой завод, ПАо 
«кАМАЗ», ПАо «казаньоргсинтез», 
ооо «Газпром трансгаз казань», а 
также новичок профсоюзной Спар-
такиады – команда Ао «кукморский 
валяльно-войлочный комбинат».

Заняв спортивные площадки, 
команды окрасили унылый осенний 
день в яркие цвета своих спортивных 
форм. как и в первый день соревно-
ваний, напряжение на аренах состя-
заний нарастало бешеными темпами, 
с той лишь разницей, что участников 
было больше, болельщики пере-
живали за свои команды громче, а 
турниры проходили дольше.

В перерывах между встречами 
спортсмены делились впечатле-
ниями от игры соперников. По 
разговорам и настроению сборных 
сразу можно было определить, кто 
пришел для участия, а кто – за по-
бедой. так, перед полуфиналом по 
футболу представитель команды 
Электропрофсоюза, сотрудник ка-
занской тЭЦ-3 Андрей Антонов 

признался, что уверен в лидерстве 
своей сборной: «Мы приехали за 
главным кубком Спартакиады. Наша 
сборная в хорошей физической фор-
ме – благодаря профсоюзу у нас есть 
возможность регулярно проводить 
тренировки. Моя цель – показать 
хороший футбол». кстати, он под-
твердил свои слова совсем скоро,  
забив гол на первых минутах полу-
финального матча. А позднее побед-
ный настрой продемонстрировали и 
волейболисты Электропрофсоюза 
в невероятно зрелищной финаль-
ной игре с сильной командой ПАо 
«кАМАЗ».

В общем зачете именно сборная 
Электропрофсоюза рт заняла пер-
вую ступень пьедестала. Серебря-
ными призерами Спартакиады стали 
спортсмены ПАо «кАМАЗ». Другой 
фаворит состязаний команда ооо 
«Газпром трансгаз казань» оказалась 
на третьем месте. Всем призерам и 
победителям вручили дипломы, ме-
дали и памятные кубки. отдельную 
благодарность организаторы Спар-
такиады выразили команде волон-
теров, которые помогли без заминок 
провести оба спортивных дня.

Александра осокина, фото автора

Пятнадцатая 
профсоюзная


